



FRANQUEO
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

FRANQUEO
CONCERTADO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

DIRECTOR: D. CLAUDIO LUANCO

ADMINISTRADOR: D. ETELVINO MENDEZ

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director

SUSCRIPCIÓN	SE PUBLICA LOS DÍAS	Anuncios á precios convencionales
España un trimestre. ptas. 1'25 Extranjero » » 2'50	10, 20 y 30 DE CADA MES	No se devuelven originales aun cuando no se publiquen

Loriente, hijo predilecto de Castropol

Un feliz acierto han tenido los amigos que forman actualmente la Corporación municipal: su primer acto, después de su posesión en 1.º del corriente Enero, ha sido tomar el acuerdo que verán nuestros lectores en el acta de la sesión que copiamos.

No hemos de hacer aquí el elogio de nuestro querido jefe y amigo D. Vicente Loriente; sus méritos lo hacen a su pesar, porque él, en su modestia, quisiera que no fueran conocidos. Tampoco hemos de dedicar sonoros adjetivos de encomio a quien haya tenido idea tan feliz; el discurso del alcalde, al proponerlo, no ha hecho más que exteriorizarla, pues el nombre del ilustre castropolense, antes que sea fijado en la calle que a ello se destine, grabado fué en el corazón de todos sus paisanos, como su recuerdo está siempre en nuestra mente.

De todos modos, oportuno ha sido el

acuerdo municipal y elevado el pensamiento; no todo ha de ser subastas de Consumos, y juntas de agravios y empadronamientos y cédulas y listas de mayores contribuyentes; no en toda ocasión ha de resonar en el estrado concejil el martilleo de la oratoria administrativa; bueno es que una vez al año el genio de los Pósitos se eleve sobre la atmósfera gris de los lugares donde se trata del mejor empleo de los fondos del procomún. Bien están los campos de preñadas mieses y baje sobre ellos la bendición de Dios; pero no se malograrán las cosechas porque de entre el oro de las ubérrimas espigas salga una lírica alondra volando hacia lo azul.

Sesión del día 9 de Enero de 1916

PROPOSICIÓN DEL ALCALDE

La gratitud es el sello de las almas bien nacidas, un bello sentimiento, que no distingue ni enaltece me-

nos a los pueblos que a las personas, y que obliga cuanto exalta.

Esta reflexión me lleva de la mano a manifestaros un propóximo, que seguramente haréis vuestro, y lo haréis con calor y entusiasmo, en el momento en que la conozcais. Hace tiempo tenemos un crédito pendiente, que no hemos pensado en satisfacer todavía; estamos en deuda con un hijo ilustre de esta tierra, ilustre por su ascendencia, ilustre por sus espléndidas obras, ilustre por sus elevados sentimientos. Sin ánimo de lastimar vuestro patriotismo, diré que es el que más la quiere, más se desvive por ella y más procura su gloria y prosperidad. Su mano y su influencia estuvieron siempre propicias a cuantos hijos suyos condujo el anhelo de mejor suerte a las playas de la isla en que él goza de merecido aprecio y envidiable renombre; ayer perpetuaba con un magnífico monumento, erigido en el parque de esta villa, la memoria de un paisano suyo, que halló gloriosa muerte en el combate naval de Santiago de Cuba, el insigne Villaamil; más cerca de hoy que de ayer rompió e inutilizó definitivamente las cadenas caciquiles que cubrían de oprobio nuestras personas y oprimían nuestros cuerpos desde ha más de treinta años, y merced a esa campaña, sostenida por él con aliento sin igual y en aras únicamente del amor a su patria, el nombre de nuestro pueblo salvó el círculo de estos horizontes, y fué conocido en todos los ámbitos de la nación.

La simple enumeración de estos méritos, que no son todos los que le esclarecen, me relevan de expresar su nombre; pero, decidme, ¿qué hicimos nosotros en cambio? ¿Dónde está hasta el presente la expresión de nuestro reconocimiento?

Todos llevamos gratitud para él en el alma, lo reconozco; pero como esta gratitud es eterna y nosotros somos pasajeros, es necesario que la perpetuemos por algún medio que nos sobreviva y revele a nuestros hijos el culto que entre nosotros se profesaba al más distinguido de los castropolenses, al Excelentísimo Sr. D. Vicente Lorient.

Confieso nuestra penuria de medios; pero si los recursos son pobres, la voluntad es grande y ésta suplirá su pequeñez. Conozco uno meramente espiritual, que por esta índole, hablará mejor de nuestro buen deseo y afecto, que son la flor de las almas. Os propongo que en este acto, en la primera sesión que celebra este Ayuntamiento, como primer acuerdo suyo, le nombremos hijo predilecto de Castropol, dándose su nombre, para mejor publicación y perpetuidad de este acuerdo, a la mejor calle de la villa.

No os invito a aceptarlo, porque mi pensamiento está muy lejos de ofenderos.

El Regidor D. Ramón García González, manifiesta lo siguiente:

«Contra lo corriente en estas ocasiones, una de las más solemnes para este Ayuntamiento, he de pro-

nunciar muy breves palabras, que así me lo aconsejan la consideración a vosotros y la persona objeto de la moción que acaba de proponérsenos. Deciros quién es el Excmo. Sr. D. Vicente Lorient, detenerme a enumerar sus méritos, a vosotros, que como yo lo conocéis, sería, por tal lo tengo al menos, inferiros una ofensa. Y si esto debo pensar respecto de vosotros, acerca del señor Lorient, sella mis labios esta reflexión: mi palabra es pobre para precisar su figura; su retrato ya nos lo ha dado a conocer su verdadero fotógrafo, el más sincero y el más exacto: sus espléndidas obras y sus erguidos sentimientos. Empero, al formular mi voto en apoyo de esta moción, quiero salirme por esta vez del formulismo de costumbre, olvidar ese frío, rutinario e inexpresivo *sí*; quiero, en lo que mi pequeñez consienta, desde decir lo menos posible de este acto; quiero, prescindiendo de todos los demás, incluso del mismo afecto particular, quedarme a solas con mis sentimientos de patriota, únicos que deben animarme en este momento en que realizamos un acto de innegable patriotismo, y al calor de ellos y con toda la vehemencia con que los siento palpitar en mi ser, emito mi voto saludando a nuestro digno presidente por su justa y plausible iniciativa y colocándolo a su lado.»

Los demás concejales acogieron con entusiasmo la proposición del Sr. Alcalde y la votaron con la unanimidad propia del sentimiento que los animaba.

El concejal D. Laureano Acevedo dijo que para mayor solemnidad del acto debía prescindirse de toda otra moción, suspendiéndose la sesión en este punto. Acuerdo que se tomó *ipso facto*.

Crónicas femeninas

POESÍA

A mi amigo el notable poeta
Juan Chaves Rodríguez.

Era una linda vestal de rubios cabellos y ojos verdes; andaba por los campos sola, buscando un amor casto y desinteresado; un hombre que la acompañara en su gran soledad a través de los encrespados senderos de la montaña que empezaba a subir; quería llegar antes de la noche al templo de Parnessos, en busca de Apolo.

La joven caminaba con los pies descalzos y ensangrentados: parecían el coral y la perla. Había perdido las sandalias en su marcha, y la blanca vesta se arrastraba hecha girones sobre las gotas de sangre que de sus piés salían.

Chronos—el inmutable—marcaba las horas y los minutos con vertiginosa rapidez; parecía querer que llegara prematuramente la noche de los siglos, y dejar sola, en medio del sendero de la vida, a aquella espiritual mujer.

Declinaba el sol tras la arboleda diseñando man-

chones de fuego en el paisaje, como trozos de una gran hoguera, que, prendida en lo alto del cielo, dejara caer una lluvia de ellos sobre la corteza terrestre. La tarde moría entre sombras como si un gigante se interpusiera levemente entre el sol y la tierra y las aves escondieron su pico bajo el ala, en lo más encumbrado y espeso de los copudos árboles.

Sentado en una piedra del camino un joven soñador pulsaba su lira; también parecía descansar de áspero caminar, pues su traje revelaba ser el de un viajero que viniera de lejanas tierras.

El fin de su jornada no podía ser otro que el buscar el templo de Apolo, pues al final del monte Parnaso sólo el brillante edificio se veía.

Sacudió el joven la melena y brillaron sus ojos: había visto a la mujer. Templó su lira y comenzó a cantar; su voz dulce y melodiosa repercutió en la oquedad del monte, y la dama tomando una rama de laurel la colocó en la frente del poeta; se separó un momento para admirar el efecto que el adorno había producido, y uniendo la palabra al ademán, dijo:

—¡Canta!

Y el canto, que había sido suspendido durante la coronación, se reanudó con una hermosa colección de palabras bellamente rimadas.

—¿Quién eres?— preguntó el joven.

—¡Soy la Poesía y busco un hombre que sepa interpretar mis sentires; quiero que me profese un culto ideal y pueda cantar las bellezas de Dios, de la Naturaleza y del hombre, alejando de sí los sentimientos de rencor y envidia que con harta frecuencia se albergan en las almas. Deseo que se alejen de mis amados los poetas esas luchas fratricidas que asolan la tierra y que el amor embellezca los hogares y una a los humanos en fraternal abrazo.

El poeta escuchó y se quedó mirando a la Poesía. Presto contestó:

—Soy el poeta: busco una amada que me dé inspiración para cantar a todo lo creado y a su divino autor. Busco una mujer que esté lejos de liviandades, una mujer que tenga corazón y sepa sentir, aleje de sus labios la mentira y sus ojos reflejen los sentimientos de su alma pura.

Y la joven y el poeta que hacía tiempo se buscaban, unieron sus manos y comenzaron a subir hacia el templo de la Rima...

María Luisa Castellanos

Llanes, Enero 1916

PARA LOS AGRICULTORES

La importancia de los abonos potásicos

Grande es la importancia que para la agricultura tienen los abonos potásicos, y esto no únicamente por el importante aumento que producen en las cosechas, sino también, y muy principalmente, por el notable influjo que su acción ejerce sobre la buena formación y

calidad de los frutos, y no menos por los benéficos efectos de su intervención en los momentos críticos de la vida vegetal.

Es la potasa de todo punto indispensable para las plantas.

Faltando este elemento, no puede desarrollarse la materia verde de los vegetales (la clorofila), por la cual las plantas absorben de la atmósfera el ácido carbónico, necesario para la elaboración de los hidratos de carbono o sea de las féculas, de los azúcares, del almidón, de la celulosa, etc.

El obtener, pues, remolachas ricas de azúcar, patatas muy feculentas, uvas cuyo mosto produzca vino de elevado grado alcohólico, granos de cereales, leguminosas, etc. voluminosos y repletos de almidón, frutas dulces, sólo es posible en terrenos en los que no escasea la potasa.

Además, este elemento estimula el desarrollo del aroma de las frutas, concentra la savia de las plantas haciéndolas más resistentes a las heladas, fortalece los tallos de los cereales, evitando así el encamado y atenúa los efectos de múltiples enfermedades, especialmente en la patata y en la vid.

Desgraciadamente, nuestros suelos en su mayoría escasean de potasa. En algunos, como los arcillosos y graníticos, es verdad, que existe esta sustancia pero casi siempre en un estado químico impropio para la alimentación de los vegetales, y el agricultor forzosamente tiene que recurrir al empleo de los abonos potásicos.

Comprenderemos, pues, que actualmente nuestros agricultores empiezan a preocuparse por la gran escasez de dichos abonos en los almacenes de nuestro país y la imposibilidad de importarlos de Alemania.

De Buenos Aires a Plantón

CARTA ABIERTA

A mi distinguido y viejo amigo
Pepe d' a Requeixada.

No me mueve, amigo mío, al dirigirte esta carta, ningún alarde vanidoso, aun cuando esté justificado; muéveme algo más honesto.

¿Recuerdas, amigo Pepe, el efecto que le produjo a tu tocayo, el difunto José Sarto, su inesperada elección al Pontificado con el denominativo Pío X? (no te osombre la evocación). Aquel trastorno fisiológico denota la importancia que daba al hecho fortuito el expatriarca de Venecia, y posiblemente, al recuperar su normalidad, boquiabierto y la mirada vaga, se hallaría en un estado espasmódico, sin saber si reír ó llorar, o haciendo las dos cosas a la vez, (*vánitas vanitatum*).

Pues bien, amigo mío, yo, al igual de aquel sensible varón, al tener conocimiento de tu elección, me quede atónito, riente y lacrimoso por efecto de la sorpresa y la alegría inmensa. ¡Por fin, exclamé, triunfó la honestidad! ¡Parece un sueño! Y por efecto analó-

gico rememoro la caída del feudalismo histórico y el triunfo de los enciclopedistas metódicos del siglo pasado, gloria de la humanidad.

¡Lo que va de ayer a hoy, amigo Pepe!

Desde ahora sabremos en qué se invierten los dineros del pueblo; las cargas fiscales serán equitativas; los jueces emularán a Catón; las mejoras edilicias convertirán nuestro amado terruño en lugar higiénico y delicioso; y con la enseñanza elemental, racional y obligatoria de seis a doce años, se habrá consumado, amigo mío, bajo tu sabia dirección, una obra económica, política y cultural, digna de la inmortalidad.

Bien sé que no careces de arrestos para mantener este programa, y que el pueblo que parecía haberse cristalizado por la perniciosa influencia de un prolongado régimen de deshonesto y tiránico caciquismo, sin duda habrá de secundar tu labor profícua, si él fué el que, libre y consciente, promovió tan saludable cambio en la política local.

El acto volitivo (fisiológicamente ¿entiendes?) que me indujo esencialmente a escribirte, fué el deseo de demostrar que, si un ciudadano resulta electo para ocupar un puesto directriz o representativo, sin encasillados ni amaños caciquiles, debe suponerse que su gestión habrá de resultar honesta, profícua y laboriosa.

En tal caso, amigo mío, huelgan las felicitaciones personales y sólo deben dirigirse al pueblo por haber sabido merecer tan singular ventura.

¿No te parece, Pepe, que debéis acordarles un poquín de la gloria de vuestro triunfo a estos desventurados que, impelidos por el destino, lejos del suelo querido, añorando sin tregua, le consagran generosamente los beneficios de sus titánicas conquistas morales y materiales?...

¡Permite que esta ilusión endulce las amarguras del destierro!

De todos modos, esto no menoscaba la merecida gloria de nuestro triunfo, cuya fecha debéis gravar con caracteres indelebles, en paraje culminante de la villa, y rememorarla esplendorosamente en sus aniversarios, cual corresponde a un acontecimiento evolutivo de primera magnitud.

Sintiendo no poder coadyuvar por ahora, en forma más activa a tu obra regeneradora, te ofrece, con todo lo que puede valer a tu juicio, la más espontánea y sincera adhesión.

A. M. Rodríguez

UNA OCTAVA

Y no es ciertamente la del Corpus, queridos lectores, es la de la cuchipandada celebrada en el Esquilo el 6 del corriente. Esta vez eligieron los santones por punto de reunión la entreseca de Porcía, atraídos, sin duda, por el magnetismo de las *ricas* minas de *hierro*. Muchos más eran los comensales que en la anterior, y como en todas las octavas suelen salir en procesión todos los santos, aún aquellos más viejos y abichados, vinieron a ésta, también, algunos de lejanas tierras y ciertamente algo mejor trajeados y con toda la barba que los de Castropol, Tapia y la Vega.

En honor a la verdad, queremos hacer constar que el menú ha sido algo más aristocrático que el del

Esquilo, habiendo puesto gran cuidado la taberna de Porcía en lucir todas sus habilidades, siendo los vinos también de mejores bodegas. Los discursos, como siempre, no fueron muy allá; el champán les había inspirado poco. Muchos no dijeron pío, porque sin duda se les había atravesado en la garganta las espigas de las tan afamadas truchas de aquel caudaloso río.

Como barriga hecha, compañía deshecha, todos se desparramaron sin rumbo fijo; algunos a refrendar en Cartavio, y otros llegaron a ésta, a la Vega y a Tapia completamente derrengados, porque ya no están para esos trotes y menos para carreras, porque nadie les aseguraría, no digo en treinta mil duros, sino ni en treinta mil *reis*. Supongo que al pasar por la capilla de los Remedios, habrán pedido, aunque no de palabra, por no estar en voz, de imaginación, que les dé un remedio a sus locas aspiraciones.

No faltó, como es de rigor en estos casos, su correspondiente tirón de la oreja a *Jorge*.

Y hasta la otra.

APUNTES DE UN VIAJE

Serantes es uno de los pueblos del Occidente de Asturias que, por su posición geográfica y por el carácter alegre de sus moradores, es de lo más divertido y pintoresco que se conoce. La carretera anchurosa y recta lo parte «por gala en dos», carretera que está artísticamente sombreada por unos álamos coposos, formando unos con otros una especie de túnel. Al final del pueblo y a orilla de la carretera está la fuente de Casteda. Sus aguas son recomendadas por muchos doctores como de gran eficacia para la salud perdida.

Este verano, allá por el mes de Mayo, nos reunimos allí, por uno de esos caprichos de la casualidad, unos quince «Americanos» de Buenos Aires y de la Habana. Todos éramos jóvenes libres y nuestros pechos palpitaban ávidos de recreo y diversiones tras muchos años de dolorosa nostalgia.

Una tarde me encaminé hacia la fuente y la hallé solitaria y triste.

¿Qué pasaba? pronto lo supe. Mi compañero de viaje y amigo inseparable M. de la Cuesta corrió a darme la noticia:

—Se acaba de recibir una confidencia de buena fuente de que el cabo de la Guardia Civil piensa presentar una denuncia contra ustedes como prófugos, suscripta por un vecino nuestro. Todos tus compañeros han desaparecido.

Aquella noticia me dejó aterrado ¿Qué hacer? ¿Huir desde allí mismo sin comunicárselo a nadie? No. En primer lugar porque eso sería un golpe de muerte para mi anciano padre; en segundo lugar los Giros de Cuba estaban suspendidos con motivo de la guerra europea y con treinta pesetas en el bolsillo no se va a ninguna parte. Por fin, tras un momento de meditación resolví volver a mi casa...

Aquella noche comí poco y hablé menos porque la inquietud me mataba.

Y no era para menos. Mi detención sería mi desgracia. Tras doce años de trabajos y calamidades había logrado hacer los cimientos de una posición desa-

hogada y entonces me parecía que todo se derrumbaba.

A eso de las diez todos se acostaron, menos yo, que, como de costumbre, me puse a leer o a fingir que leía.

Apenas sonaron las doce, y convencido de que todos dormían, me introduje lenta y quedamente en la alcoba de mi padre. Lo desperté y asustado preguntó:

—¿Qué sucede?

—Que hemos sido denunciados y es preciso que me ausente unos días.

—¿A dónde vas?—preguntó todo nervioso.

—No lo sé; pero juro que mañana o pasado tendrá noticias mías, siempre que ignoren donde estoy, incluso los de la casa.

El viejo me ofreció guardar silencio y con los ojos llenos de lágrimas se despidió de mí. Después, poco a poco me alejé silencioso hasta internarme en las oscuras y tortuosas callejas...

Casi involuntariamente llegué frente a la casa del amigo Francisco Fernández, joven recién llegado de Buenos Aires. El y su hermano eran los únicos levantados.

Trataban precisamente sobre el mismo asunto a que yo iba. Apenas me vieron entrar, me interrogó Francisco:

—¿Qué piensas hacer?

—Yo, nada. Estoy en la calle y sin llavín.

—Hombre, en la calle no estás.

—En Cuba se dice estar en «la calle y sin llavín» del que carece sin dinero.

—Por eso no te apures; yo tengo lo que necesitas. Y ¿qué fué de los demás compañeros?

—Nada sé. Hoy no he visto a ninguno.

—Creo que se reunieron unos cuantos esta noche y piensan tomar el auto mañana a las seis con dirección a Gijón. Pero tú no te preocupes. Voy a mandar ensillar los caballos y partimos enseguida.

—¿Para?...

—Carbayal de Trebé. En casa de mi cuñado estaremos bien servidos, bien seguros, y sobre todo, distraídos.

Aprobé su idea y a la una partimos a través de los desiertos montes, silenciosos, como dos espías o malhechores....

Al empezar a despuntar el alba empezamos a admirar todas las bellezas que la Naturaleza encierra por allí. El fondo de aquellas simas, que de noche parecían fosas abiertas a nuestros pies, de día nos parecían miradores soberbios de mágicos palacios, desde donde se admiraban incontables panoramas encantadores.

Llegamos, por fin, al cabo de seis horas de camino. El sueño y el cansancio habían estropeado nuestros cuerpos. El señor Nemesio Presno—pariente del doctor Presno, médico eminente de la quinta «Covadonga»—nos recibió con los brazos abiertos. Es un hombre honrado y amable si los hay. Allí estaba su casa y su mesa por todo el tiempo que quisiéramos. Podíamos andar con entera libertad, pues él garantizaba nuestra seguridad.

Y así fué. Recorrimos día por día todas las pequeñas aldeas que existen a cuatro leguas a la redonda: Rozadas, Trevé, Barres de Ouria, Vega de Ouria, Peirones, Caroceiro, el Gumio, todo, en fin, lo recorrimos casi bendiciendo la hora en que nos denunciaron. No quiero olvidar la fiesta de San Luis en La Cámara, ni la de La Caridad, donde nos divertimos y bailamos a nuestro gusto. Y ya que de baile hablo,

no quiero olvidar el que hubo en el casino de Boal, para el cual fuimos invitados. Fué un baile distinguidísimo, compuesto con lo más selecto de la sociedad hoalense.

Así transcurrieron quince días, al cabo de los cuales recibimos las siguientes líneas:

«Podéis regresar tranquilos y sin miedo. El cabo tenía una causa pendiente por incumplimiento de su deber. Juzgado por el Gobernador de la provincia, fué sentenciado a dos meses de calabozo, incluso la expulsión de ésta. El autor directo de la denuncia fué amenazado con molerlo a palos si persistía en sus trece, a pesar de haber jurado ser inocente. Espero, pues, que vengáis cuanto antes.»

Al siguiente día emprendimos el regreso. Pero en vez de volver alegres como el pajarillo enjaulado que recibe su libertad, sentíamos como un hábito de tristeza flotar sobre nuestra frente... ¡Nos trataban tan bien!

En el pueblo fuimos recibidos con grandes muestras de alegría. A nuestra llegada se nos obsequió con un baile, al que concurrió toda la juventud local. En él estaba también la hija de nuestro denunciante, tan hermosa como mimada de los jóvenes en fiestas anteriores. Mas aquel día la linda rapaza no tuvo con quien bailar: la traición de su padre la había excluido de todos los pensamientos, bajo el filo cortante de gráficas carcajadas...

Benjamín García.

Habana.

LA GANADERÍA ESPAÑOLA

Ofrece especial interés para las clases agrícolas, pero especialmente para los ganaderos, el último número de la notable ilustración agrícola, que se publica en Barcelona, «El Cultivador moderno», pues la circunstancia de estar dedicada en su casi totalidad a la descripción y crítica de los concursos de ganados celebrados durante el presente año en Galicia, da un valor especial a dicho número.

La lectura de los concursos, que en detenida amplitud se describen, las acotaciones y notas que sobre cada uno de ellos se acompañan, las impresiones que producen y el criterio que preside en los Jurados, de un marcado rigor científico, revelan un conocimiento claro del problema pecuario nacional, descubriendo los obstáculos que se oponen a su desenvolvimiento y los caminos que deben seguirse para adelantar en la prosperidad.

La influencia bienhechora que los concursos van imprimiendo en los adelantos pecuarios de la región galaica, quedan bien probados con la lectura del número de actos que han tenido lugar.

La parte gráfica es interesantísima; se reproducen los principales ejemplares premiados, además de otros gráficos sobre asuntos de actualidad.

La lectura de tan interesantes páginas, puede servir de ejemplo a las de más regiones ganaderas, para mejorar tan importante ramo de la riqueza rural.

Recomendamos a nuestros lectores este número de «El Cultivador Moderno», por las enseñanzas que contiene.

DEL PARTIDO

TAPIA

PIROPOS TAPIEGOS

FIESTAS

En el campo de la Atalaya de esta villa, se celebrará el domingo próximo, día 23, la festividad de San Sebastián.

Entre los festejos profanos que ese día han de celebrarse, figura un baile popular en el salón del Ayuntamiento.

A esta festividad, seguirá la de San Blas, cuya fiesta tendrá lugar el día 3 del próximo mes de Febrero con un variado programa, en el cual está comprendida una gran función teatral, en la que tomarán parte varios aficionados de la vecina villa de Castropol.

El programa de dicha función lo publicaremos en el número próximo.

LLEGADA

De la Habana llegó a esta villa el joven D. Pedro Cubria Bobis.

Reciba nuestro saludo.

DEFUNCIONES

En la Lantrapeñan, parroquia de Santa María del Monte, falleció el día 17 del corriente D. José Pérez Fernández.

Damos nuestro pésame a los suyos.

Igualmente dejó de existir en esta villa, la anciana D.^a Cayetana Fernández.

Descanse en paz.

PEPE DE MINGO

BOAL

SALVANDO UNA OMISIÓN

La ligera reseña de la constitución del nuevo Ayuntamiento debía ser algo más sucinta, por lo que se impone ésta pequeña ampliación.

Los señores nuevos concejales lo son: D. Benito Santa Eulalia, D. Manuel Fernández, D. Ignacio Fernández, D. Ruperto Martínez, D. José Castrillón, reformistas; D. José M. Villamil y D. Eduardo García, contrarios; y los que aun continúan otro bienio: D. Ricardo Rón, D. Primitivo Celaya, D. Pedro Ledo, don Ceferino Fernández, contrarios; y D. Ramón Fernández y D. José Domingo Suárez, reformistas.

Para la elección de cargos fué unánime la votación, quedando elegidos: para Presidente D. José D. Suárez; primer teniente, D. José M. Villamil; segundo, D. Ruperto Martínez; tercero, D. Eduardo García; síndicos: D. Ignacio Fernández y D. Primitivo Celaya, siendo designado vocal para la Junta del Censo, D. Benito Santa Eulalia.

En la elección de las comisiones se siguió la misma justa armonía, figurando cada concejal en alguna de ellas.

Algunos señores concejales se les ocurrió la idea

de invitar a un almuerzo, previamente preparado, al nuevo Alcalde, primer teniente y señor secretario, los que agradecidos a tan delicada atención asistieron.

En esta fraternal comida reinó la más espontánea alegría, siendo algo así como el sello de cordialidad política iniciada hace poco tiempo para bien de todos y especialmente del concejo.

Sabemos que a este acto invitaron los anfitriones a D. Eduardo Villamil y a D. Cesáreo Infanzón, que habían sido los comisionados a quien los partidos habían confiado, con buen acuerdo, las gestiones diplomáticas de la concertación del acuerdo, excusándose por perentorias e inaplazables ocupaciones.

* * *

Nuestro estimado amigo Sr. Suárez nos ruega que ya que debemos ser nosotros los que demos informes a CASTROPOL, haga presente a sus cariñosos amigos, que le honraron con sus felicitaciones por la elección que para Alcalde, que inmerecidamente hicieron sus compañeros de Consistorio, que a todos les es deudor de atenciones a que procurará corresponder, para lo que no cuenta más que con una inquebrantable voluntad, para que la justicia y la equidad sean algo más que vagas palabras del idioma; que, vivamente conmovido, por tan cariñosas atenciones, que nunca podrá olvidar, dá las gracias a todos. Esto es, más o menos, lo que nuestro amigo y Alcalde nos pidió dijésemos, y si no acertamos con su deseo, perdonénnos sus amigos y él por nuestra falta o torpeza.

CÍRCULO REFORMISTA

Quedó renovada la Directiva del Círculo Reformista, habiendo sido nombrados: presidente D. Alberto Santa Eulalia; vice, D. Francisco F. Combarro; secretario, D. Emilio Martínez; tesorero, D. José Manuel Cancio, y vocales, los señores socios fundadores, que lo son según el reglamento.

AMIGOS A CUBA

Estos días salieron para Cuba nuestros queridos amigos D. José Ramón González, su distinguida esposa y niños; D. José Fernández López y D. Juan López, los que el día 20 deben embarcarse en Gijón.

El señor Fernández López nos encargó le despidiéramos de sus amigos, por haberle sido imposible a él hacerlo de todos, por la premura de su viaje.

Todos marchan por asuntos urgentes comerciales y con visible pesadumbre por dejar algunos aquí sus queridas familias; todos por dejar, además, a sus muchos y buenos amigos y su querido terruño, pero pensando que su ausencia no ha de ser larga.

Lleven feliz viaje tan excelentes amigos y Dios quiera que sus propósitos de pronto regreso los vean realizados.

¿ESCOBA NUEVA?

Vimos estos días a los vecinos de esta villa trabajando en la compostura de los desastrados caminos, y recordamos, entonces, que habíasenos citado, en casa de nuestra familia, para acudir a la prestación impersonal, con la advertencia de «*que de no acudir seríamos multados en dos pesetas*». Nuestro olvido nos hizo incurrir en este desacato, faltar involuntariamente a nuestro deber para con el pueblo y para con la autoridad del concejo, que debíamos acatar.

Fué involuntaria, y aunque con gusto hemos entregado las dos pesetas, o la parte de media peonada,

que es una, pedimos disculpa por nuestro olvido, que aseguro que no volverá a repetirse.

* * *

NECROLOGÍA

Después de breve postración, dejó de existir en su casa de Rozadas nuestro anciano y querido amigo D. Pachín de Rubio.

Su fallecimiento enluta muchas familias del concejo.

Su sepelio verificose el día 12, habiendo asistido a él innumerable pueblo de este concejo y de los límites, a rendirle el último homenaje.

Descanse en paz el venerable anciano y sus familiares reciban el testimonio de pesar con que les acompañamos, particularmente a su hijo D. José.

También dejó de existir el vecino de la Pilella D. Francisco Pérez, celebrándose su entierro el día 13.

Nuestro pésame a su familia, especialmente a sus hermanos D. Faustino y don Rafael, y sus sobrinos D. José, D. Félix y D. Eduardo.

Procopio.

DE LA DECENA

Nuestro muy apreciable amigo y suscriptor, el opulento capitalista D. Bernardo Fernández, natural de Serantes, Tapia, y que reside en Gijón, se ha trasladado, con objeto de pasar el invierno, a la ciudad de Alicante, en compañía de sus queridos hijos, a todos los que deseamos todo género de felicidades en aquella tierra levantina.

El 15 del corriente dejó de existir en Luarca, a una edad muy avanzada, la respetable y tan querida señora D.^a Cristina Braña, viuda de Rivas. A sus desconsoladas hijas, nietos, entre los que se cuenta nuestro distinguido amigo el Registrador de aquella villa D. Eladio Rico, viznietos y demás parientes, damos a todos nuestro más sentido pésame.

El 17 del actual marcharon para Luarca en automóvil particular la respetable señora de nuestro amigo y convecino D. Francisco Colmenero, y su hija política, la distinguida esposa del digno juez de instrucción de este partido, las que piensan pasar una larga temporada en aquella hermosa villa, deseándoles toda clase de felicidades y que regresen pronto a ésta, en donde cuentan con numerosas amistades.

Ha sido nombrado juez municipal de Riotorto nuestro muy apreciable amigo y compañero en la Prensa, el ilustrado Director de *El Agricultor de Riotorto* D. Elías Santomé, al que damos nuestra enhorabuena, seguros de que el que le sustituye en aquella dirección, ha de seguir con el mismo interés, inteligencia y celo que ha desplegado el Sr. Santomé durante tantos años.

Las obras que en Ribadeo se están llevando a cabo para la construcción del magnífico palacio que los opulentos capitalistas Srs. Moreno van a levantar en aquella villa, se hacen con gran actividad y dan de comer a muchos obreros, que sin ellas de seguro pasarían un invierno muy angustioso, por lo que merecen dichos señores la gratitud del pueblo que les vió nacer.

A la avanzada edad de 84 años falleció en la inmediata parroquia de Piñera la estimada labradora D.^a Benita Santamarina, viuda de García. Acompañamos en su dolor a sus hijos, nietos y demás parientes.

En la iglesia del Colegio de Religiosas del Santo Angel, de Sevilla, se celebró el día 1.^o del corriente la conmovedora ceremonia de imponer el hábito de la orden a la Hermana María de Ligorio, que en el mundo fué la Srta. Ana Murias Jonte, hija del secretario de este Juzgado D. Enrique.

Que sea enhorabuena.

En la villa de San Martín de Taramundi, se celebrará el día 2 de Febrero próximo, la gran feria anual de toda clase de ganado vacuno, caballar, mular, de cerda, etc., nombrada de Candelas.

Los ganaderos de esta comarca acudirán con sus ganados, por cuya razón promete ser muy concurrida.

Lecciones de Matemáticas y Dibujos

POR EL

Agrimensor Miguel Sanjurjo

— BARRES —

A V I S O

En Figueras se venden dos casas con todas comodidades.

Un solar, lo más pintoresco, y varias tierras de la mejor calidad.

Para tratar con su dueña, en su casa de Donlebún de 10 a 12 de la mañana y de 2 a 4 de la tarde.

TALLER DE ENCUADERNACIÓN

de

- Dionisio Menéndez - Luarca

En este acreditado taller se encuaderna toda clase de obras desde la encuadernación en rústica hasta la de lujo, a precios económicos.

Los encargos en Ribadeo, Figueras, Tapia, Valdepares, La Caridad y Navia, pueden entregarse todos los miércoles a la conocida carretona Clara, de Navia que llega a Luarca todos domingos, y en Castropol en esta imprenta.

Imprenta del CASTROPOL

Trabajos finos y sellos de CAUCHÚ

Imprenta del CASTROPOL

REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que un solo enfermo de anemia dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, boticas de Sanjurjo y de Durrif. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN EN AMÉRICA AL «CASTROPOL»

En la República Argentina y Uruguay, casa de D. Miguel García Presno, Paseo de Julio, 160, Buenos Airse.

En la Habana, D. Rogelio Canedo, Galiano, 77 esquina a San Miguel.

En Chile, D. José Moldes, Casilla, 17, Iquique.

En México, D. Manuel M. Sanjurjo, Hacienda, Molino y Fábricas de Guadalupe, Estación Tlaloc, F. C. I. (Pue).



Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elíjanse los lunes y jueves de 11 á 2
RIBADEO—Figueirúa, 60.

LA AMERICA

COMERCIO DE NOVEDADES

SASTRERIA, CAMISERIA

12, San Roque, 12—RIBADEO

Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado.

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos de Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

